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这是一次透彻的培训和教育

“万宝之争，谁赢谁输已经无所谓
了。关键是，这是一场在法律框架内进
行的一次股权之争。但对于创始股东、
特别是股权高度分散的企业来说，无疑
是一次透彻的培训和教育。”

12月21日，丁文磊去上海出差，还在
朋友圈里发了这样一段文字。这个时
候，微信圈里的大V们已经基本认定王
石要输了。

丁文磊两年前从力诺辞职，创办航
禹太阳能。今年3月，航禹完成第一轮股
权融资。

“双创”正热，股权投资正盛，像丁
文磊这样的创业者在经过一轮又一轮
融资后，如何处理和投资人的关系，如
何抵御资本层层注资后创始人的股权
被稀释，这都是他必须要思考的问题。
看到朋友圈里转发的万科章程三大致
命漏洞，丁文磊认为，在创业初期，创始
人在制度构架、控制权构架上必须要有
所考虑，以免后患。

27年前万科股改，王石放弃了股权
到底对不对？这场争夺战之初，王石坚
持这是自己的情怀。但在丁文磊看来，
生意就是生意，资本市场就是拿钱说
话，不相信情怀，它就是一场实力和规
则的较量。

最终，丁文磊看到王石也不讲情怀
了。23日，他表示和宝能同是“一家人”，
并且23日晚和自己拒绝过的“追求者”
安邦结盟。

当然，最大的赢家是安邦。宝能花
了约400亿没有做到的，它花了不到三
分之一就达到了目的。在丁文磊看来，
在法律框架内，用最小的代价，换取最
大的利益，始终不声不响的安邦手中握
有的筹码——— 万科股份超过7%的股权，
让它最终成了决定战局的关键角色。

只要不违法，无关对错

“资本的逻辑就是这样，没有谁对
谁错，只要不违反法律。”海汇投资山东
区域总监马月平说，你选择了走哪条
路，你就按游戏规则来做。如果你把企
业当猪养，养肥了，卖掉，拿钱走人。如
果你把企业当儿子养，那你就要有长期
打算，比如，要找一个什么样的投资人，
是单纯的财务投资者还是战略投资者？
怎么控制股权？上市后怎么做市值管
理，避免被收购？

“像万科这样的公司，太容易被盯
上。”马月平说。公司品牌价值高，盘子
这么大、这么好，股权却非常分散，这样

的公司，很容易被“野蛮人”盯上。
2014年岁末，姚建华的潮汕老乡黄

茂如偷袭，用5亿真金白银吃进10%的银
座股份股票，成为二股东，导致银座股
份紧急停牌。当时，黄茂如要拿下银座
股份，20亿就够了，就可挑战鲁商集团
的大股东地位。

吸引“野蛮人”的银座股份同样具
有如下特征：股价低，从最高47元跌到
当时的八九元；公司业绩不错，日子过
得很舒服，拥有门店140多家,2013年净
利润3亿元左右。

今年4月，银座股份进行资产重组，
将零售资产整体上市，同时推行员工持
股计划，使黄茂如执掌的中兆投资持股
比例滑落至5 .19%，其入主银座股份的
梦想成空。“从黄茂如逼宫以后，鲁商集
团把零售业合并了，整体上市了，做了
这件拖了很久的事，还得要感谢黄茂如
这个‘野蛮人’。”鲁商集团一位内部人
士对本报记者表示。

万科于2006年、2010年两次实施针
对内部管理层的股权激励计划都失败
了，并非业绩没有完成，而是被其中“苛
刻”的一条给绊住了，“下一年股价均价
要高于上一年均价。”市场开了这样一
个玩笑，虽然万科业绩不错，但股价长
期低迷，跌落至8元不到。

马月平说，现实中，企业在股权激
励上不能太死板，有的企业把标准定得
很高很苛刻，导致制定的激励政策落实
不下来。“事实上，股权掌握在内部人手
上，总比掌握在外人手里强吧。”马月平
说。

但马月平说的也不尽然。去年8月，
中微光电子创始人孙夕庆就被他引入
的外部股东UT斯达康联合其他股东逼
宫撵下了台，痛失控股权。“当时的中微
光电子财务状况很混乱，多年不见分
红，导致股东们着急了。”当时采访时，
有知情人士对本报记者透露。

新上台的董事长陆弘亮是UT斯达
康的创始人，不仅是财务投资者还是战
略投资者，显然中微光电子选择陆弘亮

符合了大多数股东的利益。
从中微光电子身上可以深刻感受

到，资本市场从来都不讲情怀，这头凶
残无情的恶狼，只要闻到一丁点儿血腥
味，就会扑上去咬死猎物。

马月平说，这样的资本市场就跟战
场一样，作为一个将领，王石显然丧失
了敏锐的嗅觉和战斗意识。今年8月，万
科股价跌到13块多，万科的高管和股东
为什么没有大规模增持？

企业活下去比什么都重要

“王石的反应太大了！”济南电商综
合生活平台兴旺购创始人王世文说。

今年3月，兴旺购获得上海一家机
构2000万融资。现在，王世文正着手从一
家上市公司挖一位高管做职业经理人。
他坦言，公司一旦做大后，就会面临技
术、人才上的瓶颈。只要公司能够发展，
对方能力比他强，他让出自己的位置都
行。

“如果有一天，资本对我说，你离
开，公司按照我的思路去做，我会
离开的。”王世文说，因为企业活
下去，比什么都重要。

由于兴旺购这家区域性综合
平台正在计划上新三板，王世文
非常关注万宝之争。他说，公司刚
成立时就设立了法务部，以规避
融资、未来上市等方面的风险。

王世文说，企业融资每次不
要超过20%，在融资时他会找更
多的“同盟股东”，以保持控股权。

至于万宝之争，“因为宝能是按照
市场规则做的，最终，王石也是按照资
本市场的游戏规则才大逆转的，市场
嘛，胜者为王。”王世文说，评判资本市
场并购行为应从参与者利益最大化角
度出发，分析其决策是否理性、交易是
否合乎商业逻辑、行为是否遵守法律。
既然在商言商，那么，23日中午，王石发
表的与潮汕帮“都是一家人”的言论没
错，23日晚万科与安邦结盟也没错。

济南经销商月销量40多台

济南金焦点航拍俱乐部创始人谢树亮开了一家
摄影器材店，身边围绕了一大批摄影爱好者。从年初
开始，不断有摄影爱好者向他打听店里是否有无人机
销售。谢树亮发现无人机在摄影圈子里有兴起之势，
于是今年6月上了无人机产品，除了与大疆签订了销
售代理外，还销售其他无人机品牌。

“刚开始时，一个月卖十台八台的，现在一个月能
卖40多台，月销售额30万元左右。”谢树亮脸上的喜悦
抑制不住。

从谢树亮的销售情况看，刚开始时80%的无人机
是卖给个人，不过现在单位买得多了，占销量的40%-
50%。“目前，无人机的销售渠道很多，很大一部分用户
是从网上购买无人机的。”谢树亮说。

2015年初，“汪峰求婚”把大疆无人机推上头条；在
天津大爆炸事件中，媒体用无人机进行航拍报道；网友
恶作剧让无人机飞进白宫……本月20日，大疆创新全
球首家旗舰店在深圳开业。公司公关总监王帆曾在接
受媒体采访时表示，从2014年开始预热的无人机，2015年
迎来大爆发。

研究机构EVTank发布的《2015年度民用无人机市
场研究报告》显示，全球无人机2014年销量约为39万
架，其中军用占4%，民用占96%。EVTank预测，到2020

年，全球无人机年销量有望达到433万架，市场规模将
达到259亿美元。专家表示，以农业为例，如果中国30%

耕地面积使用无人机植保，需求量约为20万架，整机
市场容量405亿元，每年服务市场规模约547亿元，市场
将达到千亿级别。

九成产品贴牌生产

“现在国内的无人机市场，很像当年山寨手机兴
起时的场面。”北方天驰航空科技发展北京有限公司
市场部经理刘文静对本报记者说，无人机火了之后，
国内一些投机者纷纷进入市场，搞房地产的、搞金融
的都进来了。一些新进入市场的厂家有的完全是零基
础，有的人员甚至连专业术语和名词都不懂，就开始
搞无人机。

记者了解到，今年在香港举行的环球资源秋季移
动电子展上，无人机参展的企业中，既有原本从事玩具

航模生产的公司，也有原本从事智
能手表、平板电脑制造的公司，而以
前给无人机厂家提供飞控（飞行控
制系统）的公司也开始生产整机了。

国内手机巨头也盯上了无人机
市场。有消息称，属于小米生态体
系、位于广州的飞米科技最近要发
布无人机了，而华为也有团队在上
海研发无人机。

刘文静说，日前国内无人机市
场上九成产品是贴牌生产。国内拥

有无人机自主生产研发能力的只有大疆，其他厂家的
产品多是组装贴牌生产。“有的厂家从这儿买一个飞
控，从那儿拼一个机架，这样组装起一台无人机。”

“市场已经高度集中在几个大厂家的手上。”刘文
静说，大疆公司在全球商用无人机市场已占据了70%

份额。今年前五个月，从深圳出口的无人机占全国总
量的99.9%，其中95%以上出自大疆。目前国内市场上七
公斤以上的无人机，深圳产的占40%。而山东、成都、南
京、沈阳、北京、上海等地也都出现了无人机生产厂
家，“但一些小厂的日子并不好过。”

黑飞”情况普遍

无人机市场除了主产业链爆发外，也带火了产业
链上下游。由于大量无人机被应用于商用和民用，对
专业人员的需求水涨船高，目前济南市场上，无人机
驾驶员的日薪高达万元。

近一年来，济南摄影师李先生接了不少无人机拍
摄的工作。由于拥有专业摄影技术，所以来找他做无
人机摄影的活儿也特别多。

据李先生介绍，目前济南市场上有两类人员从事
无人机作业，一种是早期玩航模的发烧友，一种是摄
影爱好者涉足无人机拍摄。“航模发烧友对操控无人
机很了解，但缺少专业摄影技术，所以拍出来的东西
质量不高。而摄影师本身具有专业摄影技术，再掌握
无人机操控之后，拍出来的片子质量就很高。”

由于无人机驾驶员专业门槛高，薪资也比较
高，低端四轴无人机操作员日薪在两三千元左右；
四轴中端无人机驾驶员日薪在四五千元左右；八
轴专业级别的无人机驾驶员日薪在8000-15000元
之间。

据省科学院计算中心智能感知与操控团队负
责人吴晓明介绍，目前粗略估计山东无人机拥有
量在数万台，但持证的人员不足百人，“黑飞”情况
较为普遍。刘文静说，日前国内可颁发无人机驾驶
员资质的机构有JYPC国家职业资格考试认证中
心和AOPA中国航空器拥有者及驾驶员协会。
JYPC颁发的证件是低空无人机飞控（师）员、机械
师；AOPA颁发的是无人机驾驶员、机长证件。在
山东，目前拥有AOPA无人机培训资质的只有科
学院计算中心等两家机构。

据吴晓明介绍，无人机驾驶员培训周期为三
个星期，每天8小时课时，期满需参加AOPA考试，
通过才能发证。像多旋翼机长的培训费在八九千
元之间，多旋翼驾驶员的培训费在七八千元之间。

万万宝宝之之争争这这一一课课

万宝之争，剧情在23日一波三折，24日凌晨00:24，万科挂出声明：安邦入伙。攻守之
势顿时逆转！这场年末争霸大戏宛如经典教科书，给观战的企业家诸多警示和启发。

无人机驾驶员
日薪过万

（上接A22版）
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本报记者 蔡宇丹 刘相华

王石老矣

尚能“吃饭”

本报记者 王赟

“年末了，大剧争霸才刚开始……”
23日午后，万科主席王石的女友田朴珺
的新浪微博连续两条更新，“君子和流
氓打架，难免吃亏。但如同所有美国电
影大片的结局，好人必须赢，坏蛋必须
死！只要你是相信这世上邪不压正。”

22日晚，王石给郁亮过生日，王石写
了卡片给他：风雨见彩虹。那天，王石还
拍了张《窗外》照片并配文，“虚幻之后：
烟花吗？不是；霓虹灯吗？也不是。什么
呢？城市夜景晃动的虚影而已，祛除晃
动虚影，车是车，楼是楼。万宝之争，许
多奇谈怪论就像这虚幻的幻影，但幻想
祛除，透明的万科依然是万科，而联手
的‘一致行动人’又会是什么模样呢？”

23日早，拜访瑞士信贷时，王石表示
不会实行毒丸计划，“我们愿意照顾宝
能诉求。”他还在演讲中表示：“我是很
尊重潮汕商帮的，特区帮、深圳帮，大家

都是为深圳做建设的，宝能、华润、万科
都是深圳帮，都是一家人，不应该内
斗。”前两天，王石也曾在新浪微博上
讲：“潮汕商帮是中国传统商帮的一支，
聪明吃苦善经营，其足迹遍布五湖四
海，至今更在商场上扮演重要角色，成
果累累。我佩服潮汕商人，万科不乏优
秀的潮汕员工，老王亦有许多潮汕朋
友。”

但王石依旧坚定地认为，“上市公
司的生存，股东举足轻重，但健康发展
却离不开员工、客户、供应商和社区的
支持。公司做出经营决定，就不仅要考
虑股东利益，还要考虑相关利益人的利
益。恶意收购在法律角度是个近乎中性
的词，无关道德，但在伦理角度，其行动
不顾社会相关利益至少是不善。”

作为王石的朋友，潘石屹说，希望
宝万之争的事情处理好，形成一个很好
的案例，给今后的企业家树立一个榜
样。潘石屹还讲了他跟冯仑通电话问万

科的事情，那天，“冯仑说一会见王石，
我说代我向困难中的王石表达对他的
支持和对他人品的尊敬。冯仑说，你有
什么办法？我说没有，王石为什么不早
点做些安排，如控制权方面？冯说许多
朋友都提过许多建议，但王石不采纳，
他坚持他的‘三观’。”

14年前，新浪创始人王志东挂冠而
去，到现在新浪还好，王志东也还好，但
很多人不知道新浪与王志东有关。

“王石和我一直保持着紧密联系。
他是对我的商业价值观有正面影响的
榜样和老师，是能够一起畅谈政经大事
和家国情怀的朋友，更是我的兄长，感
觉像家人一样。”这是秦朔写的关于宝
万之争的一篇文章中的一句话，所以那
篇文章不需多论，秦朔提到王石此前的

《道路与梦想》这本书，此刻再看看秦朔
写的“跋：这个人和这个时代”很应景。

换个话题，王石给郁亮写的生日卡
片的签名，写得有多像“珺”字……

23日，郁亮
50岁生日，王石写
给他的生日贺卡。
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